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这杯“音乐午茶”陪侬10年了
上海音乐厅打造的公益品牌

当电影《爱情神话》里的小

皮匠都可以一边喝咖啡用叉子

吃奶油蛋糕一边飚英文金句顺

带修修鞋之际，在上海音乐厅

的中午可以一边喝茶用叉子吃

奶油蛋糕一边欣赏小型音乐会

就绝不是偶然。只有在上海音

乐厅，才可能用音乐就午茶。

这个午茶不是“下午茶”，

而是“中午茶”——工作日中

午，可以暂时摆脱上班的压力，

融入有声有色的艺术空间，是

上海音乐厅 10 年前的首创。

听完了，下午继续上班；中午这

段美好时光就好似人生充电，

更是对美好生活的向往的具体

实践。

在上海，美好不是神话。

近来，上海人去电影院里二刷、

三刷《爱情神话》非少数，其实

是扎劲地反复回味生活里的美

好，哪怕有求而不得的遗憾，那

也是美好的一种——它体现在

日常生活的各种色香味里。

昨天，《爱情神话》剧组回

到“五原路方圆2公里”的地方，

从上戏走到上影厂文学部原来

的所在地永福路52号，畅谈台

前幕后。今天，原先脏乱差的

东昌新村，因为不断迎来社区

里的文物展、美术展，而成为中

国博物馆线上开课的线下教学

点，从而口头禅变为“市民动一

动，美好生活进一进”——多年

前，这一毗邻“浦东三件套”的

区域的口头禅还是“抬头是欧

洲，低头是非洲”……

对美好生活的向往不是神

话，正在上海市民生活中实践。
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每逢工作日的午间，总有一群人期待地走进凯迪拉克 ·

上海音乐厅南厅，欣赏一场沙龙式的小型音乐会。这个由音
乐厅打造的公益品牌，不知不觉间陪市民走过了十年。伴随
着室内乐版生日歌的响起，礼宾捧着庆祝蛋糕走到观众前，
乐迷以及音乐厅的老朋友们昨天一同相聚在音乐厅，见证这
午间一小时的茶香，悄然间滋润了乐迷的美好生活。

第一缕香，来自音乐人

“音乐午茶”自诞生之日起就确立了“低门槛、

高品质”的亲民定位，但是，如何让观众相信低门

槛也能听到好音乐？名家名团固然吸睛，可是把

一些籍籍无名的优秀新人推向社会，同样是一座

音乐厅的责任和使命。于是，在演艺市场趋向多

元的2012年，助力本土音乐家起航，成了“音乐午

茶”飘出的第一缕香。

“柴赛”获奖者、目前正在瑞士巴塞尔音乐学

院学习的青年大提琴家陈亦柏，正是从“音乐午

茶”的平台起步，成为一颗冉冉升起的新星。陈亦

柏记得小时候，好的演出几乎都集中在上海音乐

厅，五岁开始学琴的他，最开始是听众。七八岁时

他第一次以演奏员身份登台是和上海民族乐团一

起，华丽的舞台给他留下了深刻的印象。

后来与“音乐午茶”结缘，陈亦柏与音乐厅的

交集就更多了。在他看来，与大而雅的音乐会不

同，“音乐午茶”的特色是小而美，演奏者和观众之

间几乎是零距离，演出的美感恰恰在于那种沉浸

式赏乐的现场感。对年轻音乐人来说，这里也是

成长之路上不可或缺的桥梁。

这一点，旅意青年男高音歌唱家郭子照同样

深有体会，因为他音乐生涯的重要转折点就发生

在“音乐午茶”。2012年，当时还在上海音乐学院

读大三的郭子照参与了“音乐午茶”第一个声乐专

场的演出。惊喜并未止步，郭子照很快以一场个

人独唱音乐会在音乐厅完成了一个音乐新人的蜕

变。“我一共演唱了15首作品，当天到场的观众有

980位。”这是他第一次以主角身份登上世界级的

舞台，完全没想到一个大四学生的独唱音乐会能

吸引这么多人来看，这个数字一直牢牢印在郭子

照的心里，更影响了他对职业选择的思考。

昨天参与十周年演出的青年小提琴家张洋也

已经与“音乐午茶”相伴十年，“2012年我还是学

生，就有了很好的机会去积累舞台经验，在‘音乐

午茶’和观众的感觉很亲近，十年里我每逢重大比

赛都会先在这个舞台上锻炼一下自己，我的搭档

们也都从这里起步，发展得越来越好。”

第三缕香，来自音乐厅

数据显示，十年来，“音乐午茶”共

上演1927场，登上这个舞台的青年艺

术家达6300余人，上演曲目约12000

余首，观众达20余万人次。一杯诚意

满满的“音乐午茶”在经过了十载烹煮

后，散发出的清香早已飘满申城，并且

成为全国唯一在工作日白天定期向公

众开放的公益音乐会品牌。

2021年秋天，恰逢“音乐午茶”第

1900期，上海音乐厅特别上线了“音

乐午茶”音频版，精选每周精彩现场演

出片段放到音乐平台与乐迷分享，同

时不定期展开午茶音频直播，让更多

无法到现场的听众实现了有“音乐午

茶”陪伴的愿望。

在过去四届中国国际进口博览会

上，“音乐午茶”也从未缺席，一方小小

的“进博蓝”空间，以音乐为载体，让更

多人看到了上海音乐人的风采，感受

到上海文艺的热情，也成了传播上海

城市文化的“最美服务窗口”。

如今在上海音乐厅南厅，每逢工

作日午间，依然会有美妙的音符传

出。掌声里，有不断升温的热爱，有对

音乐的理解和尊重，更多的是十年来

申城市民被“音乐午茶”不断滋润的美

好生活的幸福感。上海音乐厅总经理

方靓透露，2022年的“音乐午茶”不仅

仅可以在上海音乐厅享用，还将以“音

乐宅急便”的形式，走进楼宇社区和远

郊的五个新城，让更多市民感受这份

美好。 本报记者 赵玥

第二缕香，来自听众

邂逅“音乐午茶”，每位观众都有说不完

的故事。三年前，杨扬带着肚子里的宝宝听

了30场“音乐午茶”。她还记得，宝宝喜欢女

声独唱、笛子、小提琴，每次听到都会踢肚子，

钢琴和大提琴则让他安静下来。杨扬笑言：

“直到今天都保留着这30张门票票根，这是

最特别的缘分和记忆，等他长大一点，再带着

他一起去‘音乐午茶’。”

观众付亚琴品尝到这杯“音乐午茶”，完

全是个偶然。那次她慕名而去参观一场展

览，看到音乐厅转角的一扇门前，有许多人在

排队，跑过去一问，才知道11时半有“音乐午

茶”。那天排队的人中有很多中老年人，看着

他们的精神面貌，她的脑海中不觉浮现出“老

克勒”的气派来，“果然是我的上海啊”！自此

她就成了“音乐午茶”的忠实观众。

在“音乐午茶”500期活动中，观众张四

萍曾和几位乐友出于感谢送过一面锦旗，上

书“精湛的艺术、热情的服务”，在这个平台她

见证了女儿的母校上海音乐学院学子的成

长，女儿的同窗如今都是上音的骨干。让张

四萍感到很欣慰，“音乐午茶”也成了她退休

生活中的重要内容。

珍贵的午休时间，乐迷们不辞辛劳从城

市的各个角落赶来。身居浦东的朱莹宁可匆

匆扒几口饭，也不愿意错过一场又一场的午

时之约。这样小小的音乐空间，虽然演出不

全是特别知名的演奏家，有些只是初出茅庐

的学生，但是因为对音乐相同的热爱，大家有

机缘相聚在一起，一起聆听、交流、享受音符

带来的美妙体验。

有旧友，自然有新朋。半个月前，海归俞

文潋第一次走进“音乐午茶”的现场，欣赏了

一场古诗词主题的演出，从《越人歌》到《江城

子》《高山流水》，俞文潋感慨：“‘音乐午茶’带

给我对祖国文化的自信，带给我对本土音乐

家的骄傲。”

□ 朱光■“音乐午茶”十周年定制蛋糕
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让让日常生活日常生活 美起来美起来


